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L'an deux mil le neuf et le vingt huit ième jour du mois de Mars s'est tenue, sous la
présidence de Monsieur le Sous-Préfet d'Efoulan, dans la local i té de KALATE-ABA'A et en
présence de Monsieur le Délégué Départemental des Forêts et de la Faune de la Mvila, la
réunion de sensibi l isat ion des populat ions r iveraines de la Forêt Communale d'Efoulan.

Ont pris part à cette réunion, les personnes dont la l iste est jointe en annexe.
Ouvrant la séance à 1 t h45mn, après le mot introducti f  de Monsieur le Sous-Préfet

d'Efoulan, Monsieur le Délégué Départemental des Forêts et de la Faune de la Mvila a
entretenu les populat ions sur les dif férentes étapes du processus de classement.

Nous sommes, at- i l  soul igné, à la deuxième étape qui consiste à sensibi l iser les
pooulat ions r iveraines. Nous sommes venus vous faire savoir le bien fondé de ce
classement et vous permettre de poser des questions af in de vous apporter tous les
éclaircissements nécessaires à I 'aboutissement heureux d'un tel processus. L'Etat a
amorcé le processus de décentral isat ion de notre patr imoine forestier. La taxe d'abattage
des arbres rentre entièrement dans les caisses de l 'Etat tandis oue la Redevance
Forestière Annuelle (RFA), taxe assise sur la Siperf icie est répart ie de la manière ci-
après :

- 50 To oour l 'Etat :
-  40 % pour le fonctionnement de la commune ;
- 10 % pour les communautés vi l lageoises r iveraines af in de réal iser les projets à

caractère social.  Tout ceci prouve l ' importance qu' i l  y a à classer la forêt pour le compte
de la commune. L'avantage de ce classement permettra à votre commune de t irer tous les
bénéfices issus de l'exploitation de la forêt. Vous serez tous garants de la sécurité de cette
forêt. Nous allons constituer aujourd'hui des comités paysans forêt à KALATE-ABA'4,
ABO'ONTOMBA et NKOUTOU. Ces comités auront oour rôle de dénoncer tous ceux oui
viennent pi l ler les ressources forestières de vos vi l lages.

S' i l  y a des questions, nous sommes à votre disposit ion.



Question 1 : MINLA'A Jean Gabin (NKOUTOU)
Nous sommes trois vi l lages ici présents. Quels sont pour nous, les intérêts attachés
à la forêt communale ? Par ail leurs, chaque vil lage n'est pas fortement représenté,
ne fallait- i l  pas attendre pour avoir plus de représentativité ?
Réponses.' (1) Monsieur Ie Déléqué Départemental des Forêts et de la Faune
de la Mvila
Nous sommes dans un processus de classement qui doit continuer. L'objectif visé
est la lutte contre la pauvreté et, au bout de la chaîne, puisque vous êtes partie
intégrante de la Commune d'Efoulan, vous trouverez certainement votre compte.
(2) Maire d'Efoulan
Je regrette au sujet de la sensibil isation. J'ai trouvé le dossier sur la table et
sachant qu'i l  y a un conseil ler municipal dans votre vi l lage, l ' information a circulé à
temps pour mieux vous atteindre.
(3) OWONO OWONO Francois (Représentant de Ia GTZ)
Nous avons commencé ce processus depuis longtemps avec le Maire EZO'O. Ce
que nous sommes venus faire ici aujourd'hui, étant donné que le processus a
beaucou$ retardé à cause de l 'éclatement de la Commune Rurale d'Ebolowa, est
de vous sensibil iser en vous donnant tous les renseignements nécessaires sur la
Forêt Communale d'Efoulan. Ceux qui savent qu'i ls ont des champs à l ' intérieur de
cette forêt, i l  faudrait qu'i ls le déclarent afin que cela soit pris en compte lors du
classement.
(4) NGOA EIie Olivier (CTFT)
Le CTFT appuie les communes dans le classement de leur forêt. Pour votre
information. sachez oue la commune d'Akom ll a f ini ses réunions depuis le 15 Mai
2008 ; ce qui veut dire que nous accusons un an de retard. Tout en considérant que
le processus doit attendre le travail que nous faisons ici aujourd'hui pour la
continuation de l 'étude du dossier.
En somme, ce qui est important pour nous c'est de vous faire savoir que, dans le
Drocessus de décentralisation. la Commune d'Efoulan a la chance d'avoir un massif
forestier.
Question 2: BINDOM MVONDO Samuel (Chef de village de KALATE-ABA'A)
On nous a l imité la zone agroforestière à Bkm. Mais, sachant que la population
augmente, de jour en jour, que ferions-nous dans I 'avenir ?
Réponses.' (1) Monsieur le Déléqué Départemental des Forêts et de Ia Faune
de la Mvila
Comme vous êtes riverains, vous devez protéger cette forêt. Mais si vous avez
quelque chose à l ' intérieur, i l  faudra faire des requêtes qui seront analysées lors de
la tenue de la Commission Départementale de Classement. Après cette réunion, on
procédera à d'éventuels dédommagements pour les cultures vivrières tandis que
des enclos vont l imiter la progression des ôïftures pérennes.
(2) NGOA Elie Olivier (CTFT)
Nous sommes en trarn d'entamer une étude sociale sur la Forêt Communale
d'Efoulan. Cette étude va séjourner ici et a pour objectif de prendre en compte ces
différentes données.
Question 3: MVONDO ELLA Antoine (NKOUTOU)
Le travail que vous nous avez donné de surveil ler la forêt est inuti le. Le 0B
Septembre 2008, des gens sont venus pil ler notre forêt. J'ai appelé vainement le
Maire.
Réponse de Monsieur le Maire
Surveil ler la forêt qui pourra vous aider à sortir de la pauvreté ne saurait être un
travail inuti le. On vous demande juste de dénoncer les fraudeurs. Je constate que
Ies barrières i l légales que vous avez installées à plusieurs niveaux le long de la



route vous servent plutôt à trouver à l'immédiat votre compte. Ces barrières doivent
orendre fin.

- Question 4: MINLA'A Jean Gabin (NKOUTOU)
Excusez-moi, si nous populations de NKOUTOU intervenons beaucoup. La raison
est oue nous avons introduit un dossier d'obtention d'une forêt communautaire
depuis 2003. Avec l 'avènement de la Forêt Communale, je crains que notre dossier
ne puisse plus aboutir.

- Réponse de Monsieur NGOA Elie Olivier (CTFT)
L'avènement de la Forêt Communale ne peut pas empêcher I 'aboutissement de
votre dossier de demande de Forêi Communautaire.
En fait une mission va sil lonner tous les vi l lages concernés pour vous poser des
questions relatives à tous ces problèmes sur le site, les plantations et autres. Soyez
surtout réceptifs et répondez gentiment à leurs questions afin de promouvoir le
progrès.
Cohstatant qu'i l  n'y a plus de questions, Monsieur le Sous-préfet conclura en

remerciant l 'assistance pour sa disponibil i té et la pertinence du débat.
Vous volez donc, at-il martelé, que notre présence ici vous a permis de

comprendre beaucoup de choses en attendant le rendez-vous de la Commission
Départementale de Classement qui prendra en compte toutes vos requêtes. Une fois de
plus. nous vous remercions.

l l  était l3heures les jour, mois et an que dessus lorsque Monsieur le Sous-Préfet
d'Efoulan et la suite ouittèrent la salle.

Le Rapporteur Ie Président
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L'an deux mil le neuf et le vingt huit ième jour du mois de Mars s'est tenue, sous la
présidence de Monsieur le sous-Préfet d'Efoulan, dans la localité d'ENGOMBA et en
présence de Monsieur le Délégué Départemental des Forêts et de la Faune de la Mvila. la
réunion de sensibil isation des populations riveraines de Ia Forêt Communale d Efoulan.

Ont pris part à cette réunion, les personnes dont la liste est jointe en annexe
Ouvrant la séance à 14h30mn, après les mots introductifs de Messieurs le Sous-

P réfet et le Maire d'Efoulan, Monsieur le Délégué Départemental des Forêts et de la
Faune de la Mvila a expliqué aux populations le rôle d'un riverain. Vous êtes a-t-i l  déclaré,
les gardiens de cette forêt qui va être classée en Forêt Communale. A travers les Comités
Paysans Forêt qui vont être mis en place ici, vous devez dénoncer les braconniers qui
empêchent la pérennisation des espèces forestières et fauniques. Sachez que cette forêt
sera classée au profit de la Commune pour le bien commun. Nous souhaitons que chaque
Comité Paysan Forêt ait à son sein des personnes intègres.

La réunion que nous tenons aujourd'hui fait suite à celle que nous avons tenue à
Ebolowa et relative à la sensibilisation des autolités administratives et des élites locales.
S'i l  y a des gens qui ont des champs à I ' intéri6ur de cette forêt, qu'i ls Ie déclarent S i l
s'agit des cultures vivrières, i l  faudra à court terme les enlever. Quant aux cultures
pérennes, elles pourront bénéficier d'enclos mais i l  faut éviter leur extension.

S'i l  y a des questions, nous vous écoutons.
- Question 1 : ZAMBE MEDJO Simon (MEKALATE-ESSAWO)

En 2008, les populations de MEKALATE-ESSAWO et ABO'ONTOMBA onl èté
invitées en réunion à Efoulan. Le but de cette réunion était de nous inviter à garder
notre forêt. Vous savez par ail leurs que la Commune d'Efoulan a une faible densité.
Alors qu,allons nous faire pour garder cette forêt étant donné que nous autres. nous
n'avons pas de galons ?



- Réponse de Monsieur Ie Délégué Dépaftemental des Forêts et de Ia Faune de
Ia Mvila
Si on vous a appelé à Efoulan, c'est justement à cause de cette Forêt Communale
pour laquelle nous sommes là aujourd'hui. Vous dites que vous n'avez pas de
galons, les Chefs de vil lage, le Sous-Préfet et le Maire sont là pour qui ? Vous allez
nous aider à garder Ia forêt en dénonçant toutes les activités illégales.

- Question 2: .ABOSSOLO MBETI André (ENGOMBA)
Nous voulons des éclaircissements sur les l imites de la Forêt Communale, plus
orécisément sur une carte.

- Réponse de OWONO OWONO Francois (Représentant de la GTZ)
La carte est connue et rapprochez-vous de Monsieur le Maire. Nous nous
engageons par ail leurs à vous faire parvenir d'autres exemplaires.

- Quesfion 3 : NNA NKOMO Martin Gérard (ENGOMBA)
Je suis un jeune planteur et je n'ai hérité de personne. Comment vous me dites de
ne plus étendre mes plantations ?

- Réponses (1) le Déléqué Départemenh
C'est la loi, ce n'est pas nous qui faisons la loi. Si tout le monde étendait ses
plantations, i l  n'y aurait plus de Forêt Communale. Sachez que c'est le plan de
zonage du Cameroun qui donne une affectation des forêts. Nous sommes en train
de I 'appliquer tel qu'i l  a été conçu depuis 1995.
(2) OWONO OWONO Francois (Représentant de Ia GTZ)
C'est l 'Etat qui a découpé la forêt. l l  n'a pas oublié l 'expansion démographique. Par
ail leurs, le Cameroun a décidé de délimiter sa zone méridionale sous la polit ique
des bail leurs de fonds. Sachez que si nous voulons que les choses changent. nous
devons aussi changer de mentalités.
En définit ive, i l  y aura une réunion de classement à Ebolowa ou tous les Chefs de
village seront invités avec leurs requêtes.

- Question 4: TVSENGUE Jean (ENGOMBA)
Expliquez-moi ces deux mots : jachère et forêt vierge ?

- Réponse de Monsieur NGOA EIie Olivier (CTFT)
L'Etat a l imité ses forêts en domaine forestier permanent et domaine forestier non
permanent. Les notions de forêt vierge et de jachère n'ont pas de sens.
Prenant la parole après avoir constaté qu'i l  n'y avait plus de questions, Monsieur le

Sous-préfet clôtura la réunion sur un ton de remerciement à tous les participants.
l l  était l6heures les jour, mois et an que dessus lorsque Monsieur le Sous-Préfet

d'Efoulan se retira avec toute la suite

Ie Président

2d.^;.*,.,.:'
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